

NOVIEMBRE 2022

INTERNACIONALES DEL CEI

CEI Centro de
Economía
Internacional



PANORAMA GLOBAL

FMI: economía mundial con alta inflación, incertidumbre y menor crecimiento

UNCTAD: países en desarrollo perjudicados por las políticas contractivas de los países desarrollados

OMC: el comercio internacional crecerá menos

EUROPA

Inflación récord y nueva suba de las tasas de interés

La crisis de la libra provoca la renuncia de la primera ministra del Reino Unido

Aviación: histórico acuerdo entre la UE y la ASEAN

AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

Se aprueban en Buenos Aires propuestas de la CEPAL para el desarrollo de la región

El Senado chileno aprueba el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico

Las propuestas económicas del presidente electo en Brasil

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. y la UE intentan solucionar el conflicto por los créditos a autos eléctricos

El PIB de EE.UU. se recupera en el tercer trimestre del año

Sanciones de EE.UU. contra Nicaragua podrían incluir intercambios comerciales

ASIA Y OCEANÍA

Asia y los riesgos derivados de la fragmentación económica

La economía china se expande y supera las expectativas

El presidente chino presenta informe en el XX Congreso Nacional del PCCh

ÁFRICA

La inflación de África, entre los desafíos más urgentes de la región

Participación del Banco Africano de Desarrollo en la Cumbre Mundial de la Salud

La OMC analiza la falta de financiación del comercio exterior en África Occidental

FMI: economía mundial con alta inflación, incertidumbre y menor crecimiento

La macroeconomía mundial está sintiendo los efectos de una coexistencia de fenómenos que hace tiempo no se registraba: un aumento generalizado de la inflación, una conjunción de factores que incrementan la incertidumbre sobre el futuro económico y una menor tasa de crecimiento.

Un aumento de la inflación...

El FMI proyecta una tasa de inflación mundial de 8,8% para este año –fue de 4,7% en 2021–, de 6,7% para 2023 y de 4,1% para 2024. Aunque el incremento es generalizado, se registran importantes diferencias entre países y regiones (para 2022 las proyecciones van desde un promedio de 4% para los países asiáticos hasta 27,8% para los países de Europa Oriental).

El aumento de los precios minoristas proviene del aumento de la demanda originado en los estímulos fiscales de los países desarrollados para contrarrestar la menor actividad por la COVID-19, que encontró limitaciones en la oferta, en particular en las cadenas de suministro, al que luego se sumó el efecto del conflicto bélico entre Rusia y Ucrania. El mayor costo de la energía y de las materias primas agrícolas afectó especialmente a la población de menores ingresos de los países en desarrollo.

...y una mayor incertidumbre, que incrementa el riesgo de equivocarse en las medidas de política,...

La incertidumbre proviene de factores como la pandemia, la guerra entre Rusia y Ucrania y los potenciales efectos de las decisiones de política que deban tomar los gobiernos.

Si bien la pandemia ha menguado, no se la considera un fenómeno superado para las empresas –las grandes corporaciones lo consideran más preocupante que la inflación, la recesión y la guerra– ni para los gobiernos. Los rebrotes en China se enfrentaron con medidas restrictivas al movimiento de bienes y personas que están afectando su nivel de actividad económica y, por ende, su demanda de importaciones.

La guerra entre Rusia y Ucrania tiene sus propios efectos recesivos sobre las economías de ambos países. A esto se suman las consecuencias de las sanciones económicas a Rusia, las respuestas de este país por medio de la restricción de ventas de gas natural a Europa, y la caída de sus exportaciones. Esto último generó el alza de precios de alimentos, energía y productos intensivos en combustibles fósiles.

Gran parte de los países incrementaron las tasas de interés en respuesta a la inflación. Como no todos lo hicieron en la misma proporción, resurgieron los diferenciales de tasas de interés, y se registraron una mayor demanda de bonos de los Estados Unidos y una apreciación del dólar. El alza de la tasa de interés perjudica a las economías en desarrollo muy endeudadas y la apreciación del dólar encarece el comercio internacional y tiende a disminuir su crecimiento. En consecuencia, la política monetaria restrictiva apunta a reducir la inflación pero afecta el crecimiento.

Para el FMI es necesaria una política monetaria muy restrictiva y duradera para estabilizar los precios y eliminar las expectativas inflacionarias que podrían conducir a una espiral entre precios y salarios. Por su parte, la política fiscal debería ayudar a los grupos más vulnerables de la población pero no tendría que tener efectos expansivos. Ante la posibilidad de que la política de estabilización aumente el desempleo, el FMI sugiere que deben encararse reformas estructurales en las economías que mejoren la productividad y permitan eliminar las restricciones de oferta de las cadenas de suministro.

...conducen a un menor crecimiento

Como consecuencia de la inflación, la incertidumbre y las medidas adoptadas, la tasa de crecimiento económico mundial pasará de 6% en 2021 a una proyección de 3,2% para este año y de 2,7% para 2023.

Los países desarrollados crecerían 1,1% en promedio en 2023, con posibles recesiones en Alemania (-0,3%) e Italia (-0,2%). En estas economías habría recesión e inflación (estancamiento). En cambio, los países en desarrollo crecerían 3,7% en promedio. El mayor crecimiento se daría en India (6,1%) y China (4,4%). La proyección de tasa de crecimiento para la Argentina es de 2%. Nuestros socios comerciales tendrían un desempeño débil (con la excepción de China): Brasil y Estados Unidos crecerían 1%, la Unión Europea 0,7% y el PIB de Chile caería 1%.

Para el FMI, estas proyecciones están sujetas a diversos factores que pueden hacer que la baja del crecimiento sea aún mayor. Primero, una política monetaria muy restrictiva puede prolongar el menor crecimiento y conducir a una recesión, pero medidas menos estrictas pueden no ser suficientes para corregir las expectativas inflacionarias de los agentes económicos. Asimismo, otros factores podrían ser negativos para la actividad como una mayor apreciación del dólar, un aumento del precio de la energía, el riesgo de una crisis de la deuda debido a la mayor tasa de interés, un rebrote de la COVID-19 o una fragmentación mayor del orden político reinante. Todo esto haría, que en lugar de la proyección de 2,7% para el crecimiento mundial mencionada anteriormente, en un escenario pesimista, la tasa de crecimiento prevista para 2023 sea de 0,4%, mientras que en el optimista, de 4,2%.

UNCTAD: países en desarrollo perjudicados por las políticas contractivas de los países desarrollados

La UNCTAD afirma que las políticas de ajuste monetario y fiscal de los países desarrollados, sumadas a la crisis derivada de la pandemia de COVID-19 y de la guerra en Ucrania, van camino a frenar el crecimiento mundial y a generar un daño peor que la crisis financiera de 2008. En el contexto actual, de ajuste fiscal, incertidumbre financiera y problemas de coordinación multilateral en el terreno económico y político, la suba de las tasas de interés para controlar la inflación generará un estancamiento en la economía mundial, una reversión de los flujos de capitales, que ahora vuelven a los países desarrollados, y dificultades financieras crecientes para los países en desarrollo endeudados, con el riesgo creciente de otra crisis de la deuda.

Este diagnóstico se refleja en las proyecciones de crecimiento. Las cifras son levemente inferiores a las del FMI y muestran desmejoras en casi todos los países. La UNCTAD proyecta un crecimiento del PIB de 2,5% para este año (luego de uno de 5,8% el año pasado) y espera una tasa de crecimiento de 2,2% para 2023. Para América Latina, el aumento del PIB pasaría de 6,6% en 2021 a 2,6% este año y 1,1% el año que viene.

De acuerdo a la UNCTAD, la recuperación pospandemia fue inflacionaria, un rasgo diferencial respecto a la salida de otras crisis. Es así que el aumento del precio de los productos básicos se explica por los cuellos de botella de las cadenas de suministro y el mayor costo de uso de contenedores, originados en los problemas de transporte y distribución ocurridos durante la pandemia y en años de inversiones escasas, y por el aumento del margen de ganancia de las grandes empresas multinacionales. Por su parte, el aumento del precio de los cereales, la energía y de los productos intensivos en energía tiene su raíz en la guerra entre Rusia y Ucrania.

Según la UNCTAD, la inflación actual es una inflación de costos y no de demanda por exceso de oferta de dinero. Por eso considera peligroso enfrentar esta situación con una política monetaria contractiva, como principal herramienta para cambiar las expectativas inflacionarias. En esta situación sería aconsejable tomar medidas dirigidas a los sectores de mayor incremento de precios: recuperar el comercio de granos, adoptar medidas antimonopólicas y dictar regulaciones más estrictas sobre especulación en productos básicos.

OMC: el comercio internacional crecerá menos

Para la OMC, el comercio internacional reducirá su tasa de crecimiento, al mismo tiempo que lo hace la producción mundial. Las causas varían según la región: en Europa prima la suba del precio de la energía por la guerra entre Rusia y Ucrania; los países en desarrollo enfrentan aumentos de precios de combustibles, fertilizantes, agroquímicos y alimentos, también debido a la guerra; la economía de Estados Unidos se verá afectada por la política monetaria restrictiva y la suba de la tasa de interés; mientras que en China, el factor principal son las restricciones a la actividad económica debido al rebrote de la COVID-19.

Dado este cuadro, la OMC proyecta que luego del “rebote” de 9,7% en 2021 después del año más álgido de la pandemia, el comercio crezca 3,5% este año y solo 1% en 2023. Pero dada la incertidumbre sobre la guerra y las políticas monetarias de Estados Unidos y Europa, las proyecciones para el año que viene fluctúan entre un aumento de 4,6% en el escenario optimista a una caída de 2,8% en el escenario pesimista. A nivel nacional, el mayor descenso se va a dar este año en Rusia tanto en exportaciones (-5,8%) como en importaciones (-24,7%) debido a las sanciones aplicadas. En lo que respecta a las proyecciones para el año que viene para socios comerciales de la Argentina: reducirían sus importaciones Sudamérica (-1%) y Europa (-0,7%), mientras que crecerían en forma leve las compras de Asia (2,2%) y América del Norte (0,8%).

El FMI proyecta una tendencia similar para el comercio internacional, con la salvedad de que la estimación incluye tanto bienes como servicios: 4,3% de crecimiento para este año y 2,5% para el año que viene. Por su parte, UNCTAD estima que el comercio crecerá este año entre 2% y 4%, y que en 2023 el aumento sería más débil debido al menor crecimiento de la economía mundial.

EUROPA

Inflación récord y nueva suba de las tasas de interés

El 27 de octubre, el Banco Central Europeo (BCE) decidió elevantar las tasas de interés por tercera vez en los últimos tres meses. En esta oportunidad, el aumento anunciado fue de 75 puntos básicos, con lo que la tasa de referencia alcanzó el 2%, su valor más alto desde 2009 (aunque inferior a las tasas vigentes en Estados Unidos y el Reino Unido).

La medida tomada por el BCE tiene como principal objetivo reducir los actuales niveles de inflación en los países europeos y aumenta el riesgo de que la región se dirija hacia una recesión. En el mes de septiembre, los países pertenecientes a la eurozona registraron un aumento de precios promedio del orden del 9,9% y los de la UE sufrieron un aumento de 10,7%, mientras que la primera estimación realizada para el mes de octubre anticipa una inflación promedio de 10,9% para la eurozona (en un rango que va desde 7,1% en Francia a 22,4% en Estonia).

Este último registro representaría el sexto mes consecutivo con inflación récord en la región. Especialmente preocupante resulta la suba del costo de la electricidad, con un aumento interanual de 41,9% en octubre, muy cercano al máximo del mes de junio (42%).

Las autoridades del BCE expresaron que la mayor preocupación de la institución es desacelerar el ritmo del alza de precios hasta alcanzar el objetivo de mediano plazo de una inflación anual de 2%. Para cumplirlo, los funcionarios del banco se mostraron dispuestos a que las tasas sigan subiendo, aunque

reconocieron que ya se realizó un “avance considerable”, por lo que algunos analistas especulan con que los futuros aumentos podrían ser más suaves.

La crisis de la libra provoca la renuncia de la primera ministra del Reino Unido

La crisis provocada por el paquete de medidas económicas anunciado por la ex primera ministra Liz Truss, que incluyó una fuerte depreciación de la libra esterlina y los bonos de deuda pública británicos (ver Internacionales del CEI, [octubre 2022](#)), desencadenó la dimisión del ministro de Finanzas, Kwasi Kwarteng y, días después, la salida de la primera ministra. La renuncia se produjo solo 45 días después de su asunción, lo que convirtió a Truss en la persona que menos tiempo ejerció la primera magistratura en la historia del Reino Unido.

El elegido por el Partido Conservador para suceder a Truss es Rishi Sunak, quien había sido ministro de Finanzas de Boris Johnson entre febrero de 2020 y julio de 2022. En su [discurso](#) inicial como primer ministro, Sunak reconoció que el país atraviesa una profunda crisis económica y dijo haber sido elegido en el cargo para corregir los errores cometidos por su antecesora.

El flamante primer ministro fue uno de los políticos británicos que desde el oficialismo se manifestaron contrarios al paquete de medidas impulsado por Truss y advirtieron que la reducción de impuestos a los más ricos no tenía lógica económica en un momento de alta inflación, y que solo aumentaría la deuda pública. Si bien existía una gran expectativa por las medidas que implementará Sunak en materia económica, el anuncio del plan para poner en orden las finanzas públicas del Reino Unido previsto para el 31 de octubre se pospuso hasta el 17 de noviembre.

Aviación: histórico acuerdo entre la UE y la ASEAN

La Unión Europea y la Asociación de Naciones del Asia Sudoriental (ASEAN) firmaron un [acuerdo](#) sobre transporte aéreo que se espera pueda potenciar la conectividad entre ambas regiones y mejore las condiciones de las empresas aéreas de ambos bloques para competir por las rutas existentes, en un sector muy afectado por la pandemia de la COVID-19.

El compromiso se está negociando desde 2016 y es el primero de este tipo que se firma entre dos bloques económicos; sustituye a más de 40 tratados bilaterales de servicios aéreos y ofrece un marco jurídico a aquellos países que no tienen ningún acuerdo bilateral en la materia con países del otro bloque.

Según lo firmado, todas las empresas aéreas de la UE podrán volar rutas directas desde cualquier aeropuerto europeo a todos los aeropuertos de los países de la ASEAN, y viceversa. Tendrán la posibilidad de operar hasta 14 servicios semanales de pasajeros y un número ilimitado de servicios de carga a través de las dos regiones y fuera de ellas, a cualquier tercer país.

AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

Se aprueban en Buenos Aires propuestas de la CEPAL para el desarrollo de la región

Las autoridades de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), organismo de Naciones Unidas que promueve el desarrollo en la región, se reunieron en la Ciudad de Buenos Aires

para llevar a cabo el trigésimo noveno período de sesiones de la institución. Con la asistencia de autoridades de la ONU y representantes de 27 de las naciones miembros, se dio inicio a la presidencia argentina por un período de dos años, con Costa Rica, Cuba, Jamaica y Perú como vicepresidentes.

En ese contexto, se aprobaron una serie de resoluciones en las que, junto con el desarrollo del programa de trabajo 2024, se reconoce el rol de la CEPAL como colaborador de los Estados para la formulación, el seguimiento y la evaluación de políticas públicas. Asimismo, los países llegaron a un consenso sobre la importancia de que la región consolide sus esfuerzos y unifique sus mensajes en el escenario global y sobre la importancia del organismo en materia de asesoramiento, capacitación y apoyo para la coordinación regional e internacional.

Adicionalmente, la Comisión presentó el documento: “Hacia la transformación del modelo de desarrollo en América Latina y el Caribe: producción, inclusión y sostenibilidad” que resume las dificultades que atraviesa la región. En el corto plazo, las mayores urgencias son: reducir la inflación y el costo de vida, dinamizar el crecimiento, mitigar los efectos sociales del desempleo y fortalecer las finanzas públicas; en el largo plazo: incrementar la productividad, crear más y mejores empleos, tener tecnología más sofisticada que permita una menor emisión de carbono y eliminar brechas de género, entre otros. En ese sentido, propone prestar atención a nueve sectores con un gran potencial dinamizador: transición energética, electromovilidad, economía circular, bioeconomía, industria manufacturera de la salud, transformación digital, economía del cuidado, turismo sostenible y mipymes y economía social y solidaria.

El Senado chileno aprueba el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico

Tras su suscripción en marzo de 2018 y su aprobación por la Cámara de Diputados en abril de 2019, el Senado chileno aprobó en el mes de octubre el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (TPP11). Este acuerdo comercial involucra a otras 10 naciones (Australia, Brunéi, Canadá, Malasia, México, Japón, Nueva Zelandia, Perú, Singapur y Vietnam) y es el tercero más grande del mundo, con un mercado de casi 500 millones de personas (13% del PIB mundial).

Hasta el momento, solo falta su entrada en vigor en Brunéi y Malasia, además de Chile. En el caso del país andino, el paso restante es su ratificación por parte del presidente Boric, quien aseguró que aunque contrario a su preferencia, cumpliría con la voluntad expresada en el Congreso. Incluso, la ministra chilena de Relaciones Exteriores, Antonia Urrejola, confirmó que su ratificación se producirá antes de fin de año, independientemente de que se consiga o no la negociación de los acuerdos regulatorios específicos o “cartas bilaterales” (excepciones al tratado que se trabajan bilateralmente entre los Estados).

Las propuestas económicas del presidente electo en Brasil

Luiz Inácio Lula da Silva fue electo presidente de Brasil el pasado 30 de octubre y asumirá su tercer mandato el 1 de enero de 2023. Entre las medidas de política económica y externa anunciadas durante su campana electoral se destacan: el fortalecimiento de las empresas y los bancos públicos; el aumento del salario mínimo por encima de la tasa de inflación; las transferencias de ingresos adicionales a las familias con niños de hasta seis años; el incremento de la inversión en infraestructura y saneamiento; y la derogación del techo al gasto público.

Asimismo, el candidato ganador prometió una reforma tributaria que incluye la simplificación de impuestos, la reducción de gravámenes al consumo, el combate a la evasión fiscal e incrementos de impuestos a la renta de las personas con mayores ingresos, entre otras medidas.

Lula también se comprometió a promover las industrias asociadas al conocimiento y las nuevas tecnologías, y en cuanto al relacionamiento externo, manifestó la intención de priorizar y promover políticas de integración regional, así como el diálogo con los integrantes del grupo BRICS, países de África, la Unión Europea y Estados Unidos.

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. y la UE intentan solucionar el conflicto por los créditos a autos eléctricos

El viceconsejero de Seguridad Nacional de EE.UU., Mike Pyle, y Bjoern Seibert, jefe de gabinete de la presidenta de la Comisión Europea, [lanzaron](#) el martes el “Grupo de Trabajo Estados Unidos-UE sobre la Ley de Reducción de la Inflación”. El grupo –cuya primera reunión se llevará a cabo a principios de noviembre– abordará las preocupaciones comerciales del bloque sobre la Ley de Reducción de la Inflación promulgada en EE.UU. En este sentido, el vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea, Valdis Dombrovskis, declaró la intención del bloque de llegar a un acuerdo negociado antes de tener que alcanzar instancias más complejas.

Cabe recordar que tanto funcionarios de la UE como de Corea del Sur y Japón han expresado su preocupación por los requisitos de ensamblaje y contenido local en los que se basan los incentivos de la ley para apoyar las tecnologías de energía limpia, en particular la desgravación fiscal para los vehículos eléctricos de fabricación norteamericana (ver Internacionales del CEI, [septiembre 2022](#)).

Por otra parte, la Alianza para la Innovación en la Automoción (que representa a fabricantes que producen casi el 98% de los coches y camiones ligeros que se venden en EE.UU.) [advirtió](#) que ninguno de los modelos de vehículos eléctricos disponibles actualmente para el consumidor estadounidense seguirán siendo elegibles para los créditos cuando entren plenamente en vigor los requisitos para las baterías. Esto se debe a que [China](#) desempeña un papel fundamental en la refinación de la mayoría de los minerales clave necesarios para su fabricación y también es responsable de la mayor parte de la producción mundial de componentes ricos en minerales para las celdas de las baterías. El desarrollo de cadenas de suministro de vehículos eléctricos en Norteamérica capaces de apoyar la demanda llevará un tiempo considerable.

Entre las opciones posibles para resolver estas preocupaciones se barajan las posibilidades de retrasar la introducción progresiva de los requisitos, ampliar la definición de los países elegibles de los que se pueden obtener baterías, sus componentes y minerales críticos y llegar a acuerdos bilaterales específicos con los socios comerciales.

El PIB de EE.UU. se recupera en el tercer trimestre del año

El PIB de Estados Unidos creció 0,6% en el tercer trimestre del año respecto a igual período de 2021, y alcanzó así una tasa anualizada de crecimiento de 2,6%, según las estimaciones provisionales que [publicó](#) la Oficina de Análisis Económico (BEA, según su sigla en inglés). La cifra representa la primera tasa positiva del año, luego de dos trimestres consecutivos de caída, de 0,4% en los primeros tres meses de 2022 y de 0,1% en el segundo trimestre.

El aumento del PIB fue posible gracias a una mejora de las exportaciones y del gasto de los consumidores, así como de la inversión no residencial y del gasto público, que compensaron la disminución de la inversión residencial y de otras inversiones.

El regreso a tasas de crecimiento positivas se produce en un contexto marcado por la elevada inflación y las consecuentes subas de tasas de interés (la Reserva Federal continúa ajustando la política monetaria y volvió a subir la tasa de referencia en 75 puntos básicos en su última reunión), pero también por un desempleo bajo y un fortalecimiento del dólar.

Sanciones de EE.UU. contra Nicaragua podrían incluir intercambios comerciales

El presidente Biden emitió una orden ejecutiva que amplía las sanciones a Nicaragua (ya sea contra personas o entidades), y que responsabiliza al gobierno de Ortega de “violaciones de los derechos humanos, el desmantelamiento de las instituciones democráticas, los ataques a la sociedad civil y la creciente cooperación en materia de seguridad con Rusia”.

La orden enmendada del 24 de octubre extiende las sanciones de Estados Unidos contra Nicaragua y la autoridad de la administración para identificar qué sectores pueden ser elegibles para futuras sanciones –se señala específicamente el sector del oro, aunque se deja abierta la posibilidad de incorporar otros– y autoriza ciertas restricciones a nuevas inversiones estadounidenses en la economía nicaragüense. A su vez, habilita la posibilidad de restringir o prohibir tanto las importaciones desde ese país como las exportaciones, según lo determine el Secretario del Tesoro, en consulta con el Secretario de Estado y el Secretario de Comercio.

ASIA Y OCEANÍA

Asia y los riesgos derivados de la fragmentación económica

Una reciente nota publicada por el FMI señala que las tensiones geopolíticas actuales plantean la posibilidad de que la competencia estratégica y las preocupaciones por la seguridad nacional podrían estar superando los beneficios compartidos del comercio mundial. Este escenario sería muy costoso para Asia y el Pacífico, ya que la mitad de las importaciones de los Estados Unidos y un tercio de las de Europa provienen de dicha región. Asimismo, en su último informe “Perspectiva Económica Regional para Asia y el Pacífico”, el organismo alerta sobre señales tempranas de fragmentación y del posible debilitamiento de los vínculos comerciales globales.

El documento señala como signos de fragmentación las medidas de política comercial implementadas desde 2018 debido a las tensiones comerciales entre Estados Unidos y China y las sanciones a Rusia por causa de la invasión a Ucrania, que crean una renovada incertidumbre sobre las futuras relaciones comerciales.

El FMI plantea un ejercicio que incluye un escenario de fragmentación en el que se interrumpe el comercio entre bloques comerciales en sectores recientemente afectados por un aumento en las restricciones, como la energía y la tecnología, y donde las barreras no arancelarias en otros sectores se elevan a niveles similares a los aplicados durante la Guerra Fría.

En el análisis, el FMI dividió en bloques los grupos de países según la votación de la Asamblea General de las Naciones Unidas de marzo de 2022 en la que se exigió que Rusia ponga fin a la invasión de Ucrania. En un primer escenario, si solo Rusia quedara aislada de los países que votaron a favor en la

ONU, las pérdidas de producción para la economía mundial resultarían pequeñas. Sin embargo, estas se vuelven significativamente mayores si el mundo se dividiera en dos bloques, con el comercio restringido entre los países que votaron a favor y los que están en contra o los que se abstuvieron en marzo de este año. Las pérdidas anuales globales permanentes se estiman en 1,5 % del PIB, y con pérdidas mayores en los países de Asia y el Pacífico (más de 3% del PIB).

La economía china se expande y supera las expectativas

La economía china, tras registrar un alza de 0,4% en el segundo trimestre del año, su peor desempeño económico desde 2020, superó las expectativas en el tercer trimestre con una expansión interanual de 3,9%, de acuerdo a datos publicados por el Buró Nacional de Estadísticas (BNE).

Entre julio y septiembre la economía china presentó mejorías significativas en los principales indicadores, en comparación con el segundo trimestre. En los primeros nueve meses del año, el PIB del país acumuló un crecimiento de 3% interanual, en tanto el sector primario creció 4,2%, la industria se incrementó un 3,9% y el sector servicios se expandió un 2,3%. Asimismo, en septiembre, se registraron mejoras significativas en el desempeño industrial, la inversión en la industria, las ventas minoristas y las exportaciones.

Según el BNE, esta expansión no se produjo fácilmente, y es el resultado de una serie de políticas de apoyo para apuntalar la economía. El pasado 19 de agosto, el Consejo de Estado lanzó 19 políticas de seguimiento, sumadas al paquete de medidas para estabilizar la economía del mes de mayo. No obstante, el BNE advirtió que la situación mundial sigue siendo compleja y sombría, que los fundamentos de la recuperación económica no son sólidos, y subrayó la importancia de la plena aplicación de las medidas de apoyo.

El presidente chino presenta informe en el XX Congreso Nacional del PCCh

Entre los días 16 y 22 de octubre se desarrolló en Beijing el XX Congreso del Partido Comunista de China (PCCh), en cuyo marco se reeligió a Xi Jinping como Secretario General con miras a que en marzo de 2023 acceda a un tercer mandato presidencial por otros cinco años. La reunión, que tiene lugar cada diez años, constituye el marco donde se adoptan las futuras políticas de la República Popular China.

En el discurso de apertura, Xi Jinping resaltó los mayores acontecimientos de la última década, con alusiones al incremento del peso económico de China y su influencia en el mundo, el aumento de los ingresos de la población, y la esperanza de vida, logros que rubricarían el camino elegido, y que a su vez delinearían los grandes objetivos de los futuros planes quinquenales. Dijo que en los últimos diez años, el país tuvo un crecimiento económico histórico, hasta representar en la actualidad 18,5% de la economía mundial (un aumento de 7,2 puntos porcentuales en su participación). China ocupa el primer lugar en el mundo en términos de producción de cereales, y su sector manufacturero es el más grande del mundo, al igual que sus reservas de divisas.

ÁFRICA

La inflación de África, entre los desafíos más urgentes de la región

En su último informe “Perspectivas económicas regionales para África Subsahariana”, el FMI señaló que la región enfrenta uno de los panoramas económicos más difíciles en años, marcado por una lenta recuperación de la pandemia, el aumento de los precios de los alimentos y la energía, y altos niveles de deuda pública. Uno de los problemas más urgentes que enfrenta la región es la necesidad de abordar los altos niveles de inflación, que están devastando los ingresos y la seguridad alimentaria. Si bien existen grandes diferencias entre países, la tasa media de inflación en la región estuvo cerca del 9% anual en agosto.

Las consecuencias de la pandemia mantienen la actividad económica interna en África Subsahariana relativamente estancada, por lo que el FMI espera que el crecimiento en la región se desacelere y crezca solamente 3,6% en 2022, más de un punto porcentual por debajo del crecimiento de 2021.

En el caso de los alimentos, los precios de productos básicos clave como el maíz y el trigo están aumentando desde 2019, lo que ha contribuido con dos tercios de la inflación general en los estados frágiles y la mitad en el resto de la región. Los precios mundiales más altos de la energía y la fortaleza del dólar también se han reflejado indirectamente en la inflación, a través del transporte y los bienes transables, como los productos para el hogar.

Por el contrario, solo ha habido aumentos modestos en los precios de los servicios y bienes no transables, que incluyen cualquier servicio producido localmente, como los de la hotelería, la salud o la educación.

Dado que los alimentos y la energía representan la mitad del consumo de los hogares en África Subsahariana, los costos de vida en toda la región se han disparado. El FMI estima que el 12% de la población de la región enfrentará inseguridad alimentaria aguda para fines de 2022.

Los bancos centrales de la región (principalmente de Ghana, Malawi, Mozambique, Nigeria, Uganda y las Uniones Económicas y Monetarias de África Central y Occidental) comenzaron a subir las tasas de interés en respuesta al aumento de la inflación, las salidas de capital y la depreciación de la moneda como resultado del endurecimiento de la política monetaria en las economías avanzadas.

Participación del Banco Africano de Desarrollo en la Cumbre Mundial de la Salud

Durante la celebración de la Cumbre Mundial de la Salud en Berlín, el presidente del Banco Africano de Desarrollo (AfDB, por su sigla en inglés) lamentó la situación adversa que tuvieron que enfrentar los países africanos que no contaban con herramientas para detener la propagación de la pandemia, mientras que en otras regiones abundaban las vacunas contra la COVID-19.

La falta de recursos sanitarios desde el comienzo de la pandemia llevó al AfDB a tomar medidas novedosas para abordar tanto el impacto de la COVID-19 en África como el financiamiento de la atención médica para la región de manera más integral, lo que incluyó la emisión de un bono social histórico de US\$ 3.000 millones en 2020. El Presidente del AfDB pidió el uso de mecanismos similares a los desarrollados por el banco a otros organismos internacionales, y puso como ejemplo el reparto de derechos especiales de giro del Fondo Monetario Internacional.

El AfDB estableció recientemente un sistema para defender el cuidado de la salud en la región basado en tres pilares: renovación de la industria farmacéutica africana, promoción de la capacidad de fabricación de vacunas en el continente y desarrollo de infraestructura de atención médica de calidad. El AfDB está invirtiendo en la industria farmacéutica y estableció la “Fundación de Tecnología Farmacéutica Africana”, que se ocupará de los derechos de propiedad intelectual y el acceso a tecnología patentada para permitir que África fabrique sus medicamentos y construya su propio ecosistema para generar capacidades en este área.

La OMC analiza la falta de financiación del comercio exterior en África Occidental

De acuerdo con un informe de la OMC y de la Corporación Financiera Internacional (IFC, por su sigla en inglés), la reducción de los costos de financiación del comercio exterior podría generar hasta US\$ 26.000 millones en beneficios económicos en cuatro países de África Occidental. El informe examina las principales barreras que tienen las cuatro economías más grandes de la región (Costa de Marfil, Ghana, Nigeria y Senegal), que se enfrentan a una escasez de financiación del comercio de hasta US\$ 14.000 millones al año.

El informe detectó que la mayoría de los bancos brindan financiamiento para bienes de consumo, pero sectores como la agricultura y la infraestructura están desatendidos. Mientras que la financiación del comercio respalda el 40% de las importaciones y exportaciones de África, y hasta el 80% a nivel mundial, el mercado de financiación del comercio en los cuatro países estudiados solo respalda el 25% del comercio de mercancías. Esta baja cobertura se debe principalmente a las ofertas costosas y las altas tasas de rechazo de los bancos, que recaen de manera desproporcionada sobre las pequeñas y medianas empresas, en particular las que son propiedad de mujeres. Mientras tanto, las instituciones financieras perciben a muchos solicitantes como de alto riesgo y sin garantías, al tiempo que informan dificultades para cumplir con los requisitos de los bancos corresponsales extranjeros y escasez de financiamiento de bajo costo.

La IFC y la OMC identificaron oportunidades que pueden aumentar la provisión de financiamiento comercial, incluida la expansión de la gama de empresas que pueden acceder a financiamiento comercial a través de propuestas como la “Iniciativa de Recuperación del Comercio Africano” de la IFC. Otras oportunidades incluyen integrar la financiación del comercio en la implementación del “Área de Libre Comercio Continental Africana”, fortalecer las relaciones de banca corresponsal extranjera, y apoyar la toma de decisiones a través de mejores datos y análisis.

INTERNACIONALES DEL CEI

LO EXPRESADO EN ESTE INFORME NO NECESARIAMENTE REFLEJA LA OPINIÓN DEL MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES, COMERCIO INTERNACIONAL Y CULTO DE LA ARGENTINA.

LOS HIPERVÍNCULOS A OTROS SITIOS WEB TIENEN UNA FINALIDAD MERAMENTE INFORMATIVA Y NO IMPLICAN RESPONSABILIDAD NI CONSENTIMIENTO DE SU CONTENIDO POR PARTE DEL CEI.

Fecha de cierre del número: 31 de octubre de 2022



Ministerio de Relaciones Exteriores,
Comercio Internacional y Culto
Argentina